
En la ciudad de Guanajuato, capital del Estado del mismo nombre, en el salón 

de sesiones del recinto oficial del Congreso del Estado Libre y Soberano de Guanajuato 

se reunieron las diputadas y los diputados integrantes de la Sexagésima Tercera 

Legislatura, a efecto de llevar a cabo la sesión ordinaria previamente convocada, la cual 

tuvo el siguiente desarrollo: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

La secretaría por instrucciones de la presidencia pasó lista de asistencia; se 

comprobó el quórum legal con la presencia de treinta y tres diputadas y diputados. La 

diputada María Alejandra Torres Novoa se incorporó a la sesión durante el desahogo del 

punto quinto del orden del día. Asimismo, se registraron las inasistencias de los 

diputados Eduardo Ramírez Granja y Jesús Gerardo Silva Campos, mismas que se 

justificaron por la presidencia, en virtud de los escritos remitidos previamente, de 

conformidad con el artículo diecinueve de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del 

Estado. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

Comprobado el quórum legal, la presidencia declaró abierta la sesión a las once 

horas con veinticuatro minutos del doce de noviembre de dos mil quince. - - - - - - - - -  

La presidencia realizó una moción de orden a la asamblea y al público asistente 

a la sesión.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

La secretaría por instrucciones de la presidencia dio lectura al orden del día, 

mismo que resultó aprobado en votación económica por unanimidad de votos de los 

presentes, sin discusión. Enseguida la presidencia, realizó de nueva cuenta una moción 

de orden a la asamblea, al público asistente a la sesión y a los medios de comunicación.   

Previa dispensa de su lectura, se aprobó en votación económica por unanimidad 

de votos de los presentes, sin discusión, el acta de la sesión ordinaria celebrada el cinco 

de noviembre del año en curso. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

La secretaría dio cuenta con las comunicaciones y correspondencia recibidas; y 

la presidencia dictó los acuerdos correspondientes. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

La secretaría por instrucciones de la presidencia dio lectura al oficio suscrito por 

el Secretario de Gobierno, mediante el cual remitió la iniciativa formulada por el 

Gobernador del Estado, a efecto de que se le autorice la donación, previa desafectación 

del dominio público de una fracción de un bien inmueble de propiedad estatal, en favor 

del municipio de Purísima del Rincón, Guanajuato. Hecho lo anterior, dicha iniciativa se 
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turnó a la Comisión de Hacienda y Fiscalización para su estudio y dictamen, con 

fundamento en el artículo noventa y seis, fracciones cuarta y quinta de la Ley Orgánica 

del Poder Legislativo del Estado. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

La presidencia instruyó a la secretaría para que diera lectura al oficio suscrito 

por el Secretario de Gobierno, mediante el cual remitió la iniciativa formulada por el 

Gobernador del Estado, a fin de que se le autorice la permuta, previa desafectación del 

dominio público de cuatro fracciones de un bien inmueble de propiedad estatal, en favor 

de la Asociación Civil denominada «Educación Personalizada». Una vez lo cual, la 

iniciativa se turnó a la Comisión de Hacienda y Fiscalización para su estudio y dictamen, 

con fundamento en el artículo noventa y seis, fracciones cuarta y quinta de la Ley 

Orgánica del Poder Legislativo del Estado. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

La secretaría por instrucciones de la presidencia dio lectura al oficio suscrito por 

el Secretario de Gobierno, mediante el cual remitió la iniciativa formulada por el 

Gobernador del Estado, a efecto de que se le autorice la enajenación, previa 

desafectación del dominio público de diversos bienes inmuebles de propiedad estatal, 

para destinarlos a la conformación de un polo de desarrollo industrial en el municipio de 

Apaseo el Grande, Guanajuato. Agotada la lectura, dicha iniciativa se turnó a la Comisión 

de Hacienda y Fiscalización para su estudio y dictamen, con fundamento en el artículo 

noventa y seis, fracciones cuarta y quinta de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del 

Estado. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

A solicitud de la presidencia, el diputado Ricardo Torres Origel dio lectura a la 

exposición de motivos de la iniciativa de reformas y adiciones a diversos artículos de la 

Constitución Política para el Estado de Guanajuato, para la implementación del Sistema 

Estatal Anticorrupción, formulada por las diputadas y los diputados del Grupo 

Parlamentario del Partido Acción Nacional. El diputado en uso de la tribuna solicitó a la 

presidencia que previo a la lectura, se le permitiera realizar un proemio de los 

antecedentes de dicha iniciativa, asintiendo la presidencia a su petición. Durante el 

desarrollo de su intervención, el diputado Jorge Eduardo de la Cruz Nieto realizó una 

interpelación, y la presidencia comentó que no era el momento procesal oportuno para 

ello, entonces formuló una moción para que el orador se ciñera al tema, argumentando 

la presidencia que el diputado tenía autorización para realizar el proemio de la iniciativa. 

Concluida la lectura, con fundamento en el artículo noventa y cinco, fracción primera de 
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la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado de Guanajuato, la presidencia la turnó 

a la Comisión de Gobernación y Puntos Constitucionales para su estudio y dictamen. - -  

A continuación, la presidencia, dio cuenta con las iniciativas de leyes de ingresos 

de los municipios de: Celaya, Comonfort, Dolores Hidalgo Cuna de la Independencia 

Nacional, Guanajuato, Jaral del Progreso, Santa Catarina y Yuriria para el ejercicio fiscal 

de dos mil dieciséis. Se turnaron a las Comisiones Unidas de Hacienda y Fiscalización y 

de Gobernación y Puntos Constitucionales, con fundamento en los artículos noventa y 

seis, fracción segunda, y noventa y cinco, fracción décima cuarta; así como en el último 

párrafo de dichos artículos de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado, para su 

estudio y dictamen. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

La presidencia dio la bienvenida, a nombre del Congreso del Estado, a los 

alumnos del «CONALEP» plantel Acámbaro, Guanajuato, invitados de la diputada Estela 

Chávez Cerrillo.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

Acto continuo, la presidencia solicitó a las diputadas y a los diputados, 

abstenerse de abandonar el salón de sesiones durante las votaciones. - - - - - - - - - - -  

Enseguida, la presidencia con el objeto de agilizar el trámite parlamentario de 

los dictámenes formulados por la Comisión de Hacienda y Fiscalización, agendados en 

los puntos del noveno al décimo octavo del orden del día y en virtud de habérseles 

proporcionado con anticipación, propuso se dispensara la lectura de los mismos para que 

fueran sometidos a discusión y posterior votación, en dos actos. A continuación se 

sometió a consideración en votación económica, resultando aprobada la propuesta por 

unanimidad de los presentes. La presidencia declaró que bajo los términos acordados se 

continuaría con el desahogo del orden del día. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

Se sometieron a discusión los dictámenes formulados por la Comisión de 

Hacienda y Fiscalización relativos a las iniciativas formuladas por los ayuntamientos de 

Manuel Doblado, Santa Cruz de Juventino Rosas, Apaseo el Grande y Cortazar, a efecto 

de que se les autorice para que en garantía del cumplimiento de las obligaciones a cargo 

de dichos municipios, por concepto de derechos y aprovechamientos de agua y derechos 

por descargas de aguas residuales, afecten los ingresos que les corresponden a dichos 

municipios del Fondo de Aportaciones para el Fortalecimiento de los Municipios y de las 

Demarcaciones Territoriales del Distrito Federal. Al no registrarse intervenciones se 

recabó votación nominal, resultando aprobados por unanimidad de los presentes, con 



 4 

treinta y tres votos. La presidencia ordenó remitir al Ejecutivo del Estado los decretos 

aprobados, para los efectos constitucionales de su competencia; así como a los 

ayuntamientos de Manuel Doblado, Santa Cruz de Juventino Rosas, Apaseo el Grande y 

Cortazar, para los efectos conducentes. De igual forma, remitir los decretos aprobados 

al Poder Ejecutivo del Estado, a través de la Secretaría de Finanzas, Inversión y 

Administración y al Órgano de Fiscalización Superior del Congreso del Estado, para los 

efectos conducentes. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

Como siguiente punto en el orden del día, la presidencia sometió a discusión los 

dictámenes formulados por la Comisión de Hacienda y Fiscalización relativos a:1) 

Informe de resultados de la revisión practicada a las cuentas públicas municipales de 

Coroneo, Guanajuato, por el periodo comprendido de julio a diciembre del ejercicio fiscal 

del año dos mil trece; 2) Informe de resultados de la revisión practicada a las cuentas 

públicas municipales de Pénjamo, Guanajuato, por el periodo comprendido de enero a 

junio del ejercicio fiscal del año dos mil trece; 3) Informe de resultados de la revisión 

practicada a las cuentas públicas municipales de San José Iturbide, Guanajuato, por el 

periodo comprendido de julio a diciembre del ejercicio fiscal del año dos mil trece; 4) 

Informe de resultados de la revisión practicada a las operaciones realizadas con recursos 

del Ramo treinta y tres, y de obra pública por la administración municipal de Jaral del 

Progreso, Guanajuato, correspondientes al periodo comprendido del uno de enero al 

treinta y uno de diciembre del ejercicio fiscal del año dos mil trece; 5) Informe de 

resultados de la revisión practicada a las operaciones realizadas con recursos del Ramo 

treinta y tres, y de obra pública por la administración municipal de Victoria, Guanajuato, 

correspondientes al periodo comprendido del uno de enero al treinta y uno de diciembre 

del ejercicio fiscal del año dos mil trece; y 6) Informe de resultados de la auditoría 

específica, en cumplimiento a la resolución emitida por el Auditor General del Órgano de 

Fiscalización Superior el doce de junio de dos mil catorce, recaída dentro del expediente 

OFS/SE/002/2014, en relación a la denuncia de situación excepcional en contra del 

ayuntamiento de Cuerámaro, Guanajuato, por el ejercicio fiscal del año dos mil trece, 

así como eventos anteriores y posteriores. Al no registrarse intervenciones, en votación 

nominal resultaron aprobados por unanimidad de los presentes, con treinta y tres votos 

a favor. La presidencia instruyó la remisión de los acuerdos aprobados, contenidos en 
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los puntos del décimo tercero al décimo quinto del orden del día, al titular del Poder 

Ejecutivo del Estado, para su publicación en el Periódico Oficial del Gobierno del Estado; 

asimismo, ordenó la remisión de los acuerdos aprobados junto con sus dictámenes y los 

informes de resultados, a los ayuntamientos de los municipios de Coroneo, Pénjamo y 

San José Iturbide, y al Órgano de Fiscalización Superior, para los efectos de su 

competencia. De igual forma, ordenó la remisión de los acuerdos aprobados, junto con 

sus dictámenes y los informes de resultados, agendados en los puntos del décimo sexto 

al décimo octavo del orden del día, a los ayuntamientos de los municipios de Jaral del 

Progreso, Victoria, y Cuerámaro, así como al Órgano de Fiscalización Superior, para los 

efectos de su competencia. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

En el apartado correspondiente a los asuntos de interés general, se registraron 

las intervenciones del diputado Juan Antonio Méndez Rodríguez, con el tema 

«Conmemoración a la aprobación por la Cámara de Diputados de la igualdad jurídica del 

hombre y la mujer»; de la diputada Verónica Orozco Gutiérrez, con el tema 

«Cumplimiento a las trece recomendaciones realizadas por la CONAVIM al Ejecutivo del 

Estado, en materia de alerta a la violencia de género contra mujeres», concluida su 

intervención fue interpelada por la diputada Luz Elena Govea López; de la diputada María 

Beatriz Hernández Cruz, con el tema «Solicitud con respecto al apagón analógico»; del 

diputado Juan Gabriel Villafaña Covarrubias, para hablar del «Día Mundial de la 

Diabetes»; de las diputadas María Alejandra Torres Novoa, con el tema «Foro 

Internacional Mujeres en Reclusión», y Luz Elena Govea López para hablar de «Mujeres 

en reclusión»; del diputado Isidoro Bazaldúa Lugo, con el tema «Día Nacional del Libro»; 

de la diputada María Soledad Ledezma Constantino, con el tema «Día Mundial del 

Reciclaje»; del diputado Rigoberto Paredes Villagómez, para hablar de «La 

comercialización», quien fue interpelado concluida su participación por la diputada 

Angélica Casillas Martínez; de la diputada Arcelia María González González, con el tema 

«Sistema Nacional Anticorrupción», quien fue interpelada por el diputado Juan Carlos 

Muñoz Márquez al término de su intervención; del diputado Jorge Eduardo de la Cruz 

Nieto, para hablar de «Combate a la corrupción», quien fue rectificado en hechos por el 

diputado Ricardo Torres Origel y durante su intervención, éste, fue rectificado en hechos 

por el diputado Jorge Eduardo de la Cruz Nieto, indicándole la presidencia que no 

resultaba ser el momento procesal oportuno, por lo que al término de su participación 



 6 

fue rectificado en hechos por el diputado Jorge Eduardo de la Cruz Nieto, el cual fue 

interpelado por la diputada María Beatriz Hernández Cruz en tres ocasiones, por el 

diputado Ricardo Torres Origel en dos ocasiones, a quien la presidencia le hizo una 

moción para que centrara su cuestionamiento y evitar el diálogo, y por la diputada 

Arcelia María González González, durante la intervención del orador en turno, el diputado 

Juan Carlos Muñoz Márquez le rectificó en hechos, indicándole la presidencia que no 

resultaba el momento procesal oportuno, por lo que al término de su participación se 

registraron para alusiones personales el diputado Ricardo Torres Origel y para 

rectificaciones de hechos el diputado Juan Carlos Muñoz Márquez, éste, a su vez, fue 

rectificado en hechos por la diputada Arcelia María González González, y Éctor Jaime 

Ramírez Barba, para los mismo efectos. Finalmente se registró la intervención de la 

diputada Beatriz Manrique Guevara, sobre el tema «Sistema Nacional Anticorrupción», 

la cual fue rectificada en hechos por la diputada María Beatriz Hernández Cruz, quien, a 

su vez, fue interpelada en tres ocasiones por el diputado Jorge Eduardo de la Cruz Nieto 

y en una ocasión por la diputada Beatriz Manrique Guevara, así mismo por el diputado 

Éctor Jaime Ramírez Barba para rectificar en hechos, éste, a su vez, fue rectificado en 

hechos por la diputada Beatriz Manrique Guevara.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

La presidencia dio la bienvenida, a nombre del Congreso del Estado, a los 

alumnos del Bachillerato «SABES» campus Jaral del Progreso, Guanajuato, invitados de 

la diputada Verónica Orozco Gutiérrez.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

Acto continuo, la presidencia informó que el quórum de asistencia a la presente 

sesión se mantuvo con treinta y cuatro diputadas y diputados, por lo que no procedería 

a instruir a la secretaría a un nuevo pase de lista. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

Enseguida se levantó la sesión siendo las catorce horas con cuarenta y seis 

minutos y se indicó que se citaría para la siguiente por conducto de la Secretaría General.  

Todas y cada una de las intervenciones de las diputadas y de los diputados 

registradas durante la presente sesión, se contienen íntegramente en versión 

mecanográfica y forman parte de la presente acta, así como los escritos por los que se 

solicitaron las justificaciones de las inasistencias de los diputados Eduardo Ramírez 

Granja y Jesús Gerardo Silva Campos. Damos fe. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
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